



FUNDACIÓN
JAIME GUZMÁN



**Chile-Estados Unidos:
Una mirada a la política exterior
del Gobierno de Gabriel Boric**

N° 2409 | 22 DE NOVIEMBRE 2024

MIRADA
POLITICA

El presente *Mirada Política* se revisa la política exterior del Estado chileno frente a Estados Unidos, especialmente a partir de la nueva administración del electo Donald Trump. Se analizan los errores previos en materia diplomática del gobierno del Frente Amplio, y se proponen claves de mejora en la elección de los embajadores.



I. Introducción:

Luego de la jornada electoral vivida en Estados Unidos el pasado martes 5 de noviembre, el exmandatario Donald Trump daba una sorpresa al ser proclamado nuevamente presidente del país. A pesar de que las encuestas y la opinión pública daban como ganadora a la demócrata Kamala Harris —quien fue la llamada a reemplazar al presidente Biden en la carrera por el sillón del Salón Oval—,¹ finalmente el republicano fue electo con una mayoría abrumadora tanto en el Colegio Electoral como en el voto popular.

[1] Hernán Larraín Fernández, “Lecciones después de Trump”, La Tercera, 13 de noviembre de 2024. Disponible en <https://tinyurl.com/4zyud4rv>

Durante los días posteriores, el triunfo de Trump se ha analizado desde diversos focos en los medios nacionales, explicando las causas de la victoria republicana, así como las posibles consecuencias del resultado para nuestro país.² En este número de *Mirada Política* se aborda la tensión de las relaciones bilaterales entre Chile y Estados Unidos en la nueva administración Trump, los errores previos del gobierno de Gabriel Boric, así como propuestas en materia de políticas de Estado respecto de las relaciones internacionales entre ambas naciones.

[2] Editorial, “Los desafíos para Chile ante el gobierno de Trump”, *La Tercera*, 15 de noviembre de 2024.



Foto: elindependiente.com

II. Administración Boric y sus *impasses* diplomáticos

Si bien es cierto que entre Chile y Estados Unidos existe una historia que los une, así como una larga tradición de trabajo conjunto que explican, entre otros, los tratados de libre comercio firmados entre ambas naciones; es también evidente que la actual administración chilena ha tenido una política exterior errática y con varios episodios vergonzosos protagonizados por representantes diplomáticos de Chile en el mundo, que van desde la negativa del Gobierno chileno a recibir las cartas diplomáticas del nuevo embajador de Israel, hasta una serie de polémicas sobre el actuar del amigo del presidente Boric, Javier Velásco, nombrado

embajador en España, y que ha sido llamado al orden en distintas instancias por sus imprudentes acciones públicas.³

Con todo, y a pesar de las tensiones propias que genera la elección de una de las principales potencias del mundo, la relación entre Chile y Estados Unidos enfrenta nuevos desafíos y agendas que deberán pavimentar las relaciones entre las administraciones entrantes y salientes. Se destaca la preocupación chilena por el interés de continuar en el programa de visas Waiver —alimentada por la rapidez de noticias falsas de que el candidato republicano quería eliminar dicho beneficio para el país—,⁴ o también la intranquilidad manifestada por el recién nombrado secretario de Estado norteamericano, Marco Rubio, respecto de “supuestos operativos en Chile del grupo terrorista Hezbolá”.⁵

[3] FJG, “Una política exterior errática y sin contenido”, *Ideas & Propuestas* n. 39, 2 de noviembre de 2022. Disponible en <https://tinyurl.com/4e59vsu8>; Gabriela Pérez y Catalina Martínez, “Tras impasse diplomático: Presidente Boric recibe cartas credenciales de embajador de Israel”, *La Tercera*, 30 de septiembre de 2022. Disponible en <https://tinyurl.com/4ntmvbbd>; “Nuevo impasse entre el Gobierno y embajador de Israel”, *Cooperativa*, 19 de octubre de 2023. Disponible en <https://tinyurl.com/426nb2bd>; V. Coll, “El embajador de Chile en España se disculpa por sus fotos polémicas: ‘no se repetirán’”, *El Mundo*, 13 de octubre de 2022. Disponible en <https://tinyurl.com/yx84tnbf>; Alonso Aranda, “Cancillería explica ausencia de embajador de Chile en España a ceremonia ofrecida por el Rey Felipe”, *La Tercera*, 2 de febrero de 2024. Disponible en <https://tinyurl.com/vstpvzea>; Rocío Montes y Antonia Laborde, “Gabriel Boric ‘llama al orden’ al embajador de Chile en España, Javier Velasco, que intentó seducir al sector de defensa español”, *El País*, 14 de junio de 2024. Disponible en <https://tinyurl.com/39c2efba>; entre otros.

[4] Marta Quinteros, “La tensión que rodea al programa Visa Waiver y lo que han dicho los diplomáticos al respecto”, *La Tercera*, 9 de noviembre de 2024. Disponible en <https://tinyurl.com/3fnnb5k7>

[5] Editorial, “Los desafíos para Chile ante el gobierno de Trump”; Shelmmy Carvajal, “Vinculó a Hezbolá con Chile y criticó la Visa Waiver: quién es Marco Rubio, el secretario de Estado nombrado por Trump”, *La Tercera*, 14 de noviembre de 2024. Disponible en <https://tinyurl.com/mwf7dmth>



III. Las tensiones con el embajador chileno: arqueología tuitera

Claro está que, a pesar del largo trayecto en conjunto entre ambas naciones, existen críticos de la posición de Estados Unidos y, como no, del propio presidente Trump.

A poco de saberse los resultados de las elecciones presidenciales norteamericanas, rápidamente reaparecieron a través de los medios y redes sociales las publicaciones realizadas por el actual embajador de Chile en Estados Unidos, Juan Gabriel Valdés, en la plataforma social X (antes Twitter).⁶ Entre las capturas viralizadas y comentadas, se puede

[6] Manuel Izquierdo P., “La defensa del embajador Juan Gabriel Valdés tras críticas por tuits contra Trump y su participación en acto de campaña de Harris”, Ex-Ante, 6 de noviembre de 2024.

leer opiniones del nuncio chileno en Washington del 2 de julio de 2015, donde señala que “Donald Trump es un auténtico fascista: lo que su creciente popularidad dice sobre la base del Partido Republicano”.⁷ Este no sería el único.

Otras dos publicaciones se hallarían en esta arqueología. En noviembre de 2020, Valdés afirmó que “Trump es una encarnación de lo peor de la historia de los EEUU. No es una aberración; menos aún una casualidad”,⁸ poco más de un mes después, sentenciaría por la misma red social que “Trump es un aprendiz de [Nicolás] Maduro”.⁹

Cierto es que no es la única autoridad diplomática de un país que ha vertido este tipo de opiniones en el pasado. Como ejemplo, el embajador de Australia, Kevin Kudd, también se ha referido en el pasado con términos negativos al electo presidente Trump, estableciendo también una tensión que ha permitido levantar críticas y solicitud de renuncia no solo por parte de los opositores del gobierno, sino que desde el país del norte, donde Dan Scavino, asesor cercano a Trump, publicó una respuesta a Kudd vía X con la imagen de un reloj de arena corriendo.¹⁰

[7] Véase https://x.com/jg_valdes/status/624917454054137856. Traducción propia.

[8] Véase https://x.com/jg_valdes/status/1324419984098054144

[9] Véase https://x.com/jg_valdes/status/1337443823983718400

[10] Pablo Rodilo M., “Embajador australiano en EE.UU. en la cuerda floja tras criticar a Trump en el pasado”, *La Segunda*, 13 de noviembre de 2024, 2.



Foto: x.com / @nasahqphoto

IV. Conclusión

Entendiendo la relevancia de la política internacional que ha posicionado a Chile como aliado estratégico de una de las principales potencias del mundo, y siendo esta una política de Estado —más allá del signo de los gobiernos—, la primera responsabilidad está en la elección de los diplomáticos que serán los representantes de nuestro país alrededor del globo. Para ello se hace necesario aumentar los requisitos que puedan ser garantía de no repetir estos incidentes en el plano de la política exterior del Gobierno del Frente Amplio y el Partido Comunista.¹¹

[11] FJG, “Una política exterior errática y sin contenido”, Ideas & Propuestas n. 359, 2 de noviembre de 2022. Disponible en <https://tinyurl.com/4e59vsu8>

Entre los nuevos criterios para designar embajadores, debiese considerarse una edad mínima de los candidatos —que, por ejemplo, para ser candidato a senador o presidente de la República es de 35 años en Chile, lo que podría ser una referencia para este ítem—; considerar también la experiencia diplomática, con prioridad a los embajadores de carrera, permitiendo evitar que las embajadas sean considerados “premio de consuelo” electorales o vías de amiguismo que ponen en jaque la seriedad de estas instituciones; así como mayor firmeza por parte del Estado de Chile —a través de su Cancillería— hacia sus delegaciones frente a desaciertos y exabruptos como los ejemplos revisados anteriormente, demostrando garantías a las demás naciones de una política exterior seria.



FUNDACIÓN
JAIME GUZMÁN

www.fjguzman.cl

 @FundacionJaimeGuzmanE  @fundacionjaimeguzman  @FundJaimeGuzman

Capullo 2240 - Providencia, Santiago | Tel: (56 2) 2940 1100